C'est dire qu'existe une liason organique entre les formes d'organisation du mouvement ouvrier et son contenu celui-ci étant déterminant.

Mettons maintenant un point final à cette partie du texte où nous avons essayé de caractérisér la Révolution russe, et concluons:

—Certes, du sol russe, surgirent des Soviets et, généralement des organismes de lutte autonomes, qui pourtant n'avaient pas le pouvoir. D'autre part, il y eut de grandes démonstrations ouvrières: Pétrograd et Cronstadt; de là à conclure que la révolution était socialiste, il n'y a qu'un pas. Dans la lutte, ce qui compte d'abord ce sont les actes, et ces actes sont dictés par l'état général de la lutte de classe.

## -Aux poubelles de l'Histoire: Parlement, partis et syndicats

C'est seulement par l'analyse du capitalisme et de ses supports que peut se dégager le contenu du mouvement ouvrier dans sa marche vers la dictature prolétarienne et le Communisme. San quoi, le parti "révolutionnaire" profite de la confusion idéologique de la classe et de son manque de décision pour lui faire accepter sa direction. Dans ce cas, elle est entraînée progressivement dans la voie du réformisme et du parlementarisme. Elle essuie défaite sur défaite. Mais si le mouvement est assez lucide pour simultanément s'organiser en classe autonome avec des intérêts spécifiques et prendre possession des forces productives, il est capable de combattre acharnément le prétendu "parti révolutionnaire" qui voudrait assumer ce rôle à sa place.

La destruction du capitalisme implique la compréhension de celui-ci par le prolétariat, la critique de la société marchande et des rapports de production capitalistes.

Le but de la société capitaliste est de produire du Capital, non des marchandises et, encore moins, de satisfaire aux besoins des hommes.

La valeur d'une marchandise se mesure par la quantité de travail nécessaire à sa production, quantité qui n'est pas intégralement payée aux travailleurs afin d'extraire la plus-value. Cette valeur représente l'exploitation de toute la classe ouvrière à l'échelle internationale. La marchandise doit nécessairement s'échanger contre le moyen d'échange universel, l'argent, pour que le capitaliste réalise effectivement la plus-value. Cette nécessité de l'échange est à l'origine de nombreuses crises pour les capitalistes qui ne peuvent vendre toute leur production.